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Cher Sangha,

Voici notre dernier message, avec tous nos meilleurs souhaits. Nous n’avons pu 
réunir notre Conseil de Vision au complet, avec nos sept membres, avant la tournée  
en Europe de Dzongsar Khyentsé Rinpoché. Une visite très à propos, clarifiant 
beaucoup de choses, qui fût pour nous un point de départ idéal pour notre travail 
ensemble.

Nous reconnaissons et ressentons nous-mêmes l’anxiété, le choc, le sentiment de 
perte et la douleur que notre communauté a traversés durant ces neuf derniers mois. 
Mais nous avons aussi été témoins de moments incroyables d’ouverture, d’intimité, 
de solutions partagées.

Notre sangha souhaite vraiment se manifester dans l’ouverture, l’écoute mutuelle, 
l’échange, et cela montre à quel point notre communauté est forte et bienveillante. 
Bien sûr, elle est composée d’une grande diversité de cheminements, d’étudiants, et 
de différentes manières de se relier à Sogyal Rinpoché et aux autres maîtres.  En tant 
que membres du Conseil de Vision, nous ressentons un sens de responsabilité plein 
de profondeur et d’humilité à la fois, et nous ferons tout notre possible pour soutenir 
notre sangha dans cette nouvelle phase.

Avec tous les responsables de Rigpa, nous nous sentons très concernés par ceux qui, 
dans notre communauté, se sentent blessés ou meurtris d’une quelconque manière, et
nous nous promettons d’être à l’écoute de toute doléance avec respect et sensibilité.
C’est pour cela qu’ont été initiés l’enquête indépendante et le processus « écouter et 
guérir » (aux U.S.) et nous soutenons les soutenons pleinement. Nous nous 
engageons également à regarder ce qu’il y a à apprendre de cette situation, ce que 
nous devons changer afin de proposer un environnement qui soit plus sûr et plus 
favorable pour tout le monde, dans tout Rigpa.

Rencontre avec Dzongsar Khyentsé Rinpoché

Notre première rencontre avec Dzongsar Khyentsé Rinpoché s’est déroulée après 
qu’il ait eu fini sa tournée d’enseignement, à Londres. Même s’il avait couvert un 
nombre de points et de questions considérable durant ses enseignements, nous ne 
voulions pas perdre cette opportunité de recevoir ses conseils. Il nous a beaucoup 
encouragés, beaucoup soutenus, cela nous a vraiment touchés. Nous lui avons 
exprimé notre gratitude – celle de tout notre sangha – pour être venu à Rigpa, 
courageusement, afin de parler de tous les défis auxquels nous faisons face. Ses 
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clarifications sur le Vajrayana et sa volonté de répondre à toutes ces questions plus 
épineuses et déconcertantes les unes que les autres, furent très utiles.
Bien sûr, il avait à dire des choses qui n’étaient pas forcément très confortables pour 
nous, mais son intérêt sincère pour la communauté de Rigpa ne faisait aucun doute.

Voici les principaux points que Dzongsar Khyentsé Rinpoché nous a partagés:
- Les enseignements et instructeur de Rigpa devraient prendre un véritable rôle 

de guide, en présentant nos cours et programmes, plutôt que nous 
« importions » des maîtres de l’Orient. Et nous devrions en particulier, 
prendre des étudiants bien entraînés, bien éduqués, ceux qui ont participé aux
programmes du Shedra et du Milinda (entraînement pour instructeurs).

- Nous devrions développer une manière graduelle, innovante, et pleine de 
sens pour introduire les enseignements bouddhistes aux nouveaux qui 
viennent à Rigpa. Dzongsar Khyentsé Rinpoché est débordant d’idées à ce 
sujet,  mais manque d’une organisation et d’une infrastructure pour leur mise 
en œuvre. Rigpa est bien placé pour ça.

- Nous devrions continuer à développer un lien de proximité avec Larung Gar 
(Tibet) et les Khenpos très respectés qui y résident. Il serait bon de les inviter 
dans nos centres régulièrement. Le lien que nos deux communautés partagent 
avec grand Khenpo Jigmey Phuntsok est profondément dharmique et nous 
devrions l’honorer et le cultiver.

- Et enfin, il est très important de montrer que Rigpa est vraiment en train de 
changer d’une manière significative.

Nous avons hâte maintenant, d’entendre notre autre conseillère spirituelle, Jetsun 
Khandro Rinpoché, lors de sa visite dans les centres Rigpa, au printemps et cet été. 
Son esprit brillant, incisif, sa sagesse pratique, seront inestimables et viendront 
compléter les conseils que nous avons déjà reçus.

Rencontres à Londres

Juste après la session avec Dzongsar Khyentsé Rinpoché, le Conseil de Vision s’est 
réuni durant deux jours à Londres, au centre Rigpa.

Quelle était la première chose dont nous avons parlé? La manière dont nous voulions
travailler ensemble, être ensemble et nous soutenir les uns les autres. Nous sommes 
tous des pratiquants sur le chemin. Nous nous respectons les uns les autres, nous 
n’avons pas peur d’exprimer nos opinions et accueillons les différents points de vue.

Il faut que nous prenions mieux soin de nous-mêmes. Les neuf derniers mois ont été 
stressants, angoissants, profondément perturbants. Une attente et une responsabilité 
pèse sur nous, et peut générer encore plus de poids et de stress. Trop de gens à Rigpa
on fait l’expérience d’un burnout ces dernières années – nous devons comprendre 
pourquoi et éviter que cela se reproduise. Nous ferons de notre mieux pour mettre en
place une manière de travailler qui soit inspirante, équilibrée, viable, et qui invitera le
sangha à offrir du bénévolat de la même manière. 



Nous honorerons l’étude et la pratique en premier lieu. Nous sommes une 
organisation du Dharma, nous devons nous aider mutuellement à évoluer sur le 
chemin, continuer à recevoir des enseignements, les étudier, et les mettre en pratique.
Si l’un de nous étudie des textes philosophiques érudits au Shedra de Rigpa au 
Népal, c’est merveilleux ! Si l’un de nous décide d’entrer en retraite intensive d’un 
mois sur les collines balayées par le vent de Dzogchen Beara, c’est merveilleux ! 

Voici les points clé de notre rencontre sur lesquels nous commençons à travailler : 

Le rôle du Conseil de Vision
Nous comprenons que le Conseil de Vision a pour rôle la protection de l’intégrité 
spirituelle de Rigpa, s’assurant que ses activités demeurent en accord profond 
avec sa vision spirituelle, ses valeurs, sa culture.
Nous faisons cela en écoutant attentivement le sangha, en travaillant en 
collaboration avec toute l’organisation et en rassemblant la guidance spirituelle 
des Lamas qui conseillent Rigpa.

Une culture de communication ouverte
Nous soutiendrons une communication ouverte au sein du sangha. Ce qui a été 
amorcé, l’été dernier, était excellent. Nous continuerons à reconnaître notre 
diversité, à respecter nos différents points de vue, à faire un effort pour nous 
comprendre les uns les autres. Nous avons besoin d’être ouvert et plein de 
compassion envers toute personne qui se sente blessée, lésée, sans la juger ni 
l’influencer. Nous avons besoin de trouver des manières saines de faire, de 
résoudre les conflits au sein de notre communauté, d’apporter des solutions.
Nous nous engageons à soutenir ces efforts par le développement d’une charte 
éthique, d’une procédure de doléance et autres.

La proximité avec le Sangha
Le Conseil de Vision se rendra, autant que possible, disponible pour le sangha, 
afin d’écouter ses compréhensions, ses points de vue, ses préoccupations. Les 
membres du Conseil de Vision participeront aux retraites nationales majeures – 
formellement et informellement – pour être avec le sangha, surtout à Lérab Ling 
en été. Nous avons également créé une adresse mail pour que toute personne de 
la communauté de Rigpa puisse nous contacter.

Le chemin d’étude et de pratique à Rigpa
Le chemin d’étude et de pratique à Rigpa est notre principal focus. Que devons-
nous apprendre de l’année dernière ? Quelles sont les leçons les plus importantes 
que nous devons tirer des défis que cela représente, que ce soit pour nous ou pour
les autres organisations du Bouddhisme tibétain ? Comment Rigpa peut-il être à 
la fois une organisation bouddhiste ouverte, publique et un véhicule authentique 
du Vajrayana, d’une manière équilibrée? Le Conseil de Vision s’engage à soutenir
le groupe « Clear Path », nos enseignants et instructeurs, dans l’analyse de ces 
questions et le développement de nos programmes.
De même, nous souhaitons reconnaître et habiliter nos enseignants et instructeurs
de Rigpa, par la création d’une faculté d’enseignants. Ceci inclura des titres clairs,
des appellations, un système de supervision et de soutien. Nos enseignants 
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érudits, nos érudits, nos pratiquants expérimentés ont besoin de plus de 
reconnaissance et de soutien.  

Une unité dans l’organisation
Le Conseil de Vision soutient pleinement tous les efforts qui vont dans le sens 
d’une fédération de l’organisation de Rigpa, pour en faire une structure 
intelligente, permettant une authentique collaboration. La portée de Rigpa s’étend
dans de nombreux pays aux cultures différentes, comprend des organisations 
nationales, des centres en ville et des centres de retraite. Une vision, des 
préoccupations mutuelles pour notre mandala tout entier et une volonté de 
trouver des accords communs, sont essentiels pour notre futur à long terme. Le 
Conseil de Vision lui-même sera intégré dans la structure de gouvernance de cette
nouvelle fédération.

Travailler d’une manière saine et viable
Comme nous l’avons déjà dit, nous pensons qu’il est vital que les enseignants, les 
directeurs, les équipes, les bénévoles, trouvent une manière d’offrir leur 
dévouement et leur service d’une façon viable à long terme.  Ce thème fera partie 
de nos discussions avec nos collègues de Rigpa dans les mois à venir.

Renouvellement du Conseil
Nous sommes les premiers membres de ce Comité de Vision, mais nous pensons 
qu’il est très important que celui-ci soit renouvelé et que nos rôles ne soient pas 
permanents. Il y a tant de gens dans le sangha qui peuvent et devraient 
contribuer en faisant partie de ce Conseil. Nous pensons là tout particulièrement 
à la jeune génération, pour qu’elle s’entraîne à prendre des rôles de direction et de
vision. Le renouvellement du Conseil sera inclus dans notre charte et ceci sera 
confirmé lors de notre prochaine réunion.

Visite à Sogyal Rinpoché

Après la réunion de Londres, cinq membres du Conseil de Vision sont allés rendre 
visite à Sogyal Rinpoché, pour prendre des nouvelles de sa santé, lui en donner du 
sangha et de notre future manière de fonctionner en tant que Conseil de Vision. 
Rinpoché apprécie nos efforts et a dit qu’il priait tous les jours pour la bonne santé et 
l’unité du sangha. Sa santé est toujours fragile, mais nous sommes rassurés par le 
traitement qu’il reçoit, ses conditions de retraites et le fait qu’il se repose.

Renouveler la vision de Rigpa

Nous réalisons bien qu’il est important de revoir la vision de Rigpa. Et à juste titre, 
que le Conseil de Vision mène ce processus.

Nous devrons rassembler les conclusions de nombreuses consultations et enquête. 
Soyez patient, car le processus sera long. Nous ne pouvons l’accélérer si nous 
voulons arriver à une vision complète, véritablement intégrée et bien réfléchie.



Que faut-il rassembler ?
- Les conseils de nos principaux conseillers spirituels (Dzongsar Khyentsé 

Rinpoché, Jetsun Khandro Rinpoché and Khenchen Namdrol), ainsi que 
d’autres maîtres bouddhistes expérimentés, à l’esprit moderne, tels que 
Dzogchen Ponlop Rinpoché.

- Les avis du Sangha—vos souhaits et aspirations, vos demandes de 
changement, sagesse et vision. Lors de notre prochaine rencontre, nous 
développerons une manière de faire cela.

- Les conclusions et recommandations qui vont émerger de l’enquête 
indépendante, nous espérons que cela sera terminé cet été.

- La charte éthique finalisée, en ce moment elle en est au stade de la 
consultation et de la relecture.

Quelques autres points

Nous devons reconnaître  que le sangha a besoin de temps pour guérir de la 
tourmente que nous avons vécue.  Comme nous l’avons dit, nous devons apprécier 
notre diversité. Rigpa représente beaucoup pour de nombreuses personnes, si 
différentes. Certains restent profondément dévoués à Sogyal Rinpoché et 
continueront à suivre ses enseignements. D’autres sont incertains et sont toujours 
dans un processus de réflexion. Certains se relient à Rigpa comme étant un lieu pour 
recevoir des enseignements de nombreux maîtres. Il est important que Rigpa 
demeure un lieu pour tous, ouvert à tous et aussi inclusif que possible.

Nous ferons de notre mieux pour soutenir le développement d’une nouvelle vision, 
qui inclura tout cela. La vision demeurera fidèle à l’intention première de Sogyal 
Rinpoché : celle d’offrir un chemin d’éveil authentique et clair pour le monde 
moderne. Quand cette vision pourra-t-elle voir le jour ? Au plus tôt, à l’automne, ou 
peut-être plus tard, alors, restez en contact avec nous. 

Nous serons toujours en contact avec vous dans les mois à venir, pour partager 
l’avancée de notre travail. Ceci inclut :
- La Charte du Conseil de Vision
- Le processus qui vous permettra de contribuer à la future vision de Rigpa
- Ce que nous avons appris du passé

Nous nous réunirons de nouveau à Berlin, à la fin du mois de mai, quand nous 
pourrons de nouveau être là tous les sept.

Merci ! Nous avons hâte de recevoir vos retours et commentaires.

Bien amicalement et chaleureusement,

Le Conseil de Vision.
Valerie Baker, Seth Dye, Patrick Gaffney, Mauro De March,Verena Pfeiffer, Philip 
Philippou, Vinciane Rycroft

http://www.rigpa.org/rigpa-vision-board
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